

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.— Extranjero trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént. línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.— Segunda plana, precios convencionales.

## Sobre el mismo tema

Todavía quedan nuevas consideraciones que hacer sobre el caso del legado de D. Cesáreo del Cerro. Entre las varias enseñanzas que pueden obtenerse del hecho de que este hombre acudado dejase una buena parte de su fortuna a la Casa del Pueblo de Madrid, hay algunas, político-religiosas, que tenemos interés en hacer resaltar.

Poco concretos son los antecedentes políticos de D. Cesáreo del Cerro; sin embargo, son suficientes para poderle clasificar como nada revolucionario y hasta como conservador.

Y he aquí que un capitalista, insistentemente conservador, tiene un momento en su vida—una vida larga y de negocios, que le permite juzgar a los obreros y a los burgueses, a los socialistas y a los antisocialistas—, tiene un momento, decimos, en que su sinceridad le inclina del lado de los oprimidos. Porque es un gran momento de sinceridad el de hacer testamento; piensa entonces el hombre que ha de morir y que los bienes acumulados por él pueden tener una distribución injusta, si no dispone prudentemente de sus bienes.

Don Cesáreo del Cerro, puesto en ese trance de ser sincero, no vaciló en favorecer la causa de la clase trabajadora, porque favorecer esta causa redundaría en su propia ilustración a los proletarios.

Ninguna confianza le inspiraban los elementos burgueses con quienes se hallaba en contacto directo. Sólo en el pueblo obrero debió ver la salvación de la Humanidad en ese momento de sinceridad, a que nos hemos referido, reflejo fiel de sus convicciones íntimas.

Era también católico el Sr. Del Cerro; y para que no quepa duda, así lo dejó expresado en su testamento. Puede decirse que era un católico sincero porque no hizo ninguna ostentación de ello. Y, además, el hecho de manifestarse como católico y favorecer con su legado a la Casa del Pueblo, que es un campo neutral en materia religiosa, demuestra asimismo que no era un fanático intransigente y hasta que era enemigo de las prácticas ordinarias de los representantes de la Iglesia romana.

Tampoco le debía inspirar ninguna confianza la gente de sotana o hábito, aun siendo sinceramente católico, y quizás precisamente por eso. No debía creer en la bondad de la enseñanza dada por las instituciones religiosas de escolapios, agustinos, hijas de María, etc., etc.

He aquí, pues, dos hechos que parecen paradójicos y que encierran enseñanzas útiles y bien claras: siendo capitalista y conservador, el señor Del Cerro no fundó esperanzas en su clase ni en el grupo político a que pertenecía; siendo católico, tampoco tuvo confianza en los administradores de la religión católica.

Brilla, en cambio, como un hecho glorioso la confesión tácita de que D. Cesáreo del Cerro lo esperaba todo del pueblo trabajador, del cual había salido y al cual dedicó sus últimos pensamientos.

## Más gastos de Guerra

Según habrán visto nuestros lectores en el número de ayer, en el último Consejo de ministros celebrado se aprobaron, a propuesta del ministro de Hacienda, además de un suplemento de crédito de 150.000 pesetas para pasajes y transportes de Marina, otro de dos millones para pagos de generales, jefes y oficiales sin destinos de plantilla, y otro de igual cantidad para la acción en Marruecos.

Totales, cuatro millones de pesetas en suplementos de crédito para el ministerio de la Guerra.

Como se ve, aunque el presupuesto de dicho departamento es bastante elevado, y la cifra para la acción en Marruecos muy crecida, no son suficientes aún para atender a los gastos que ocasiona el uno y la otra.

## Por el alza de los salarios

La vida pobre, raquítica, del proletariado español, agravada al presente con el enorme acrecentamiento en el precio de los artículos de primera necesidad, exige de todos los organismos obreros un esfuerzo supremo encaminado a conseguir un alza en los salarios.

Se ha demostrado que en el transcurso de los últimos veinticinco años, mientras los jornales obreros han tenido un pequeño aumento de un 5 a un 10 por 100, los viveres, los alquileres y demás artículos de absoluta necesidad han subido en un 30 y un 40 por 100, alcanzando un aumento mucho mayor en los últimos tiempos.

De manera que el desequilibrio existente en el seno de una familia obrera entre los gastos y los ingresos de la misma ha venido acrecentándose en forma tal que va haciéndose imposible el poder vivir.

Esta es, en términos escuetos y precisos, la situación.

Debemos someternos a ella, aceptándola como una fatalidad contra la cual nada podemos hacer? O, por el contrario, es preciso que haciendo un esfuerzo supremo procuremos alanzar un alza en los salarios, que venga, ya que no a nivelar los gastos y los ingresos, por lo menos a atenuar en lo posible el terrible mal que el encarecimiento injustificado de los comestibles está produciendo en la familia proletaria española?

Nosotros creemos lo último, y de esta opinión van mostrándose partidarios muchos Sindicatos obreros barceloneses.

Esta situación, este desequilibrio, cada día más acentuados, ha obligado recientemente a los cilindreadores y aprestadores a amenazar a los burgueses con la huelga general del oficio si no atendían las peticiones formuladas, cuya base era el alza inmediata del salario.

Impulsados por la misma necesidad, háense reunido los lampistas y latoneros para formular una serie de peticiones, cuyo primer objetivo es igual que el de los cilindreadores.

Otras Sociedades obreras sabemos que tienen en estudio tan importantísimo tema, y que no tardarán en adoptar resoluciones de idéntica naturaleza.

Acaso se diga que el aumento de salario no constituye una solución al conflicto, pues a su compás sube también el precio de las subsistencias...

En efecto, no solución el problema; pero varía de aspecto según preceda el alza de los salarios al encarecimiento de las subsistencias, o viceversa, como ahora. La acción obrera realizada en el sentido expresado resulta hoy puramente defensiva, por cuanto no tiene más que aminorar los terribles estragos que el inconcebible encarecimiento ocasiona entre la masa proletaria.

Pero defensiva y todo, la juzgamos de gran urgencia, de necesidad imperiosísima.

No se trata de asegurar la posesión de cosas superfluas, sino de evitar que el mal siga en aumento y que el hambre se poseione por completo de los hogares proletarios.

Acaso los comerciantes, los industriales, los caseros y cuantos viven más o menos directamente del esfuerzo del proletariado vacilan lo más mínimo en alzar, en aumentar el precio de los artículos que expendan o que explotan a medida que el Ayuntamiento, el Gobierno, la Adunación, los fetes o cualquier otro factor determina un encarecimiento o imponen un nuevo gravamen?

¿Por qué no debemos imitarlos los obreros?

Creemos sinceramente que es este problema de capitalísima importancia, que precisa abordarse sin vacilaciones de ningún género.

Se trata de defender la salud y la vida de nuestra clase, seriamente amenazadas ante la brutal obra del precio de los comestibles, y esto es todo.

J. COMPOSADA

Barcelona.

## Labor de nuestro diputado

Nuestro amigo Iglesias estuvo ayer tarde en el ministerio de Estado, para hablar de nuevo con el Sr. Villanueva acerca del pleito de la exportación de armas cortas, que tanto interesa a los obreros de Eibar y de otros pueblos de la misma comarca.

El ministro de Estado manifestó a nuestro correligionario que por su depar-

tamento no se ponía trabas alguna a la exportación mencionada, y que el asunto ahora dependía del ministerio de la Gobernación.

Quejose Iglesias de que fuese preciso para solucionar este asunto tener que visitar a tres ministros (el de Estado, el de Hacienda y el de Gobernación), cuando debiera bastar la visita a uno de ellos, ya que no es mucho pedir que éste supiera lo que los demás hubiesen resuelto.

Hoy visitará Iglesias, para hablarle de este asunto, al ministro de la Gobernación.

A las seis de la tarde estuvo nuestro amigo en la subsecretaría de la Presidencia del Consejo de ministros, para enterarse de algunos hechos relacionados con la detención del compañero polaco que se halla preso en la cárcel de Vigo. De ellos habló con el Sr. Argente, pidiéndole que se desprase bien lo que acerca de este compañero había manifestado la policía francesa.

El subsecretario de la Presidencia prometió hacerlo.

**Los obreros que no adquieren EL SOCIALISTA, que defiende siempre sus intereses, y compran un diario burgués, van contra su propia causa y favorecen, por tanto, la de sus explotadores.**

### QUARTILLAS VOLANDEAS

## Un buen regalo

La Casa del Pueblo, de Madrid, está otra vez de enhorabuena. Tierra fértil la Casa del Pueblo, de Madrid. No hay nada como ser buenos para cosechar fruto abundante; aunque es verdad, también que sucede con frecuencia que uno se pasa la vida siendo bueno y al fin lo crucifican.

Una vez soldado este pensamiento filosófico, tan nuevo, que estaba deseando colocar en cualquier ocasión, voy a dar cuenta de un fausto suceso que interesa a la Casa del Pueblo, de Madrid, del cual me trae noticia el correo de hoy.

Tras del millonazgo del Sr. Del Cerro, y tras de los rumores relativos a otro legado de que se tienen noticias ciertas, aunque todavía no muy concretas, hay que hablar de un regalo que para año nuevo va a recibir la Casa del Pueblo.

En una carta que acabo de recibir, me dice el ilustrado compañero Enrique Lloria:

«Entre mi mujer y yo hemos convenido regalar a la Casa del Pueblo un cinematógrafo Kok, que sea usted el encargado, en nuestro nombre, de hacer la entrega. Mucho celebraremos que sea del gusto de los compañeros. Nosotros se lo enviamos como regalo de año nuevo y para corresponder al afecto que allí hemos encontrado. P. obablemente, se lo remitiremos pasado mañana, en gran velocidad, facturado a su nombre.»

¿Qué tal, compañeros de Madrid? ¿No hay para estar contentos?

Vamos a tener cine en la Casa del Pueblo, y vamos a demostrar que sabemos utilizar como elemento educativo y no para desportar aficiones malsanas con películas trágicas, descabelladas, que yo pongo al lado de las corridas de toros.

El cinematógrafo nuestro ilustrará conferencias de profesores competentes; gracias a él podremos conocer costumbres y paisajes de países remotos.

Nuestro cine servirá para difundir conocimientos útiles, en unos casos; y en otros, en las veladas artísticas, que de cuando en cuando celebramos, servirá para distraernos, divirtiéndonos con proyecciones cómicas de buen género.

He aquí un nuevo motivo de agradecimiento que tenemos para con los esposos Lloria. ¿Cómo corresponderles? Yo, que conozco sus ideales, puedo decirles que su mejor recompensa será saber que aquí utilizamos su regalo para difundir la cultura entre la clase trabajadora.

MALIGNO

## ¡Trabajadores!

El día 2 de enero, gran mitin

se celebrará en el

Salón de actos de la Casa

del Pueblo, Gravina, 15.

Hablarán, entre otros, los concejales socialistas

Pablo Iglesias y Julián Besteiro.

¡Trabajadores, no dejar de asistir!

Se tratará de la crisis de trabajo.

Convoca a la reunión la Sociedad de albañiles de Madrid El Trabajo.

## Cosas del día

¡Qué honor para nuestro amigo!

Y allá va la prueba

Dice un periódico que se llama católico:

Acto de desagravio.

El próximo domingo, día 2, se celebrará en la cripta de Santa María de la Almudena una misa de comunión general, a las nueve de la mañana, y en el altar mayor, en desagravio a la Santísima Virgen del Pilar, ofendida en el Congreso por el diputado socialista Pablo Iglesias, y en Zaragoza, por los del Centro radical de dicha población.

Al solemne acto asistirá nuestro reverendísimo prelado, y la Unión de damas españolas, que lo ha organizado, invita a cuantas señoras quieran testimoniar su amor y devoción a la Virgen del Pilar que acudan a la iglesia citada, y ofrezcan la misa y comunión en desagravio por la ofensa inferida a la patrona excelsa de Aragón.

Se ruega a las que pertenecen a la Unión de damas asistan con la insignia.

Por amor de Dios, señores católicos; dejados de desagravios.

Por dos razones, entre otras:

Porque quien agravia a la Virgen del Pilar—examinadas las conductas desde el punto de vista cristiano—es quien la nombra capitana general, directora de la guardia civil, directora del Cuerpo de Correos...

Y porque el poder divino de la Virgen, que es infinito, según nos cuentan las leyendas cristianas, queda muy mal parado con estos actos de desagravio.

Dejados de esto, y que la divinidad se entienda con nuestro amigo.

Y con nosotros, que pensamos como nuestro amigo.

Antes de terminar, una advertencia:

Sabemos que los católicos no nos harán caso.

Y que, por tanto, se celebrará la función de desagravio.

Y que se celebrará, no tanto por lo de los agravios, como por lo de los ingresos que pueda haber, con motivo de la función...

¡Que esto de los ingresos es lo que se busca únicamente con estas funciones! Esto, y mantener el embrutecimiento de las inteligencias, que son también ingresos presentes y futuros.

Y discurrendo en cristiano, queremos decir nuestro pensamiento íntegramente:

De la Virgen, que, como madre de Cristo, representa la virtud inmaculada y la humildad llevada al grado de lo absoluto, han hecho los negociantes del catolicismo un instrumento de explotación, del que no queda bien parada... por lo menos, la humildad de la Virgen.

Y ofender esta humildad sí que es un agravio.

¿Se enteran los católicos?

Como no les conviene, harán oídos de mercader.

A nosotros nos basta, con que se enteren los nuestros.

Y con que lo propaguen.

Dice La Epoca:

Una prueba de la constante galantería que tiene siempre para D. Alfonso XIII la Prensa francesa nos la ofrece el siguiente suceso de Le Gaulois, allegado hoy a Madrid.

«Sabido es—dice—el interés apasionado que despierta en España la lotería de Navidad; lotería que consta de un premio de seis millones de pesetas, otro de tres, otro de dos, otro de uno, dos de 500.000, otro de 250.000 y tres de 100.000 pesetas.

El total de los seis millones del primer premio ha tocado a la tripulación del nuevo acorazado «Alfonso XIII», compuesta de 719 marinos, que se halla ahora en el puerto de El Ferrol.

Decididamente, D. Alfonso XIII lleva la suerte; su nombre ha bastado para atraer a la fortuna... Y aún habrá supersticiosos que culmine al número 13!»

Y decimos nosotros:

¡Lo que son los diferentes puntos de vista!

Desde el nuestro, lo que para La Epoca es una prueba de galantería, a nosotros nos parece una tontería.

Y si fuéramos reyes diríamos que una ofensa a nuestro prestigio personal.

¡Pero como nosotros somos socialistas!

¡Olvido que dejamos subsanado.

¡Ayer no dijimos que regresó D. Alfonso de la cacería de Malpica.

Según la prensa dinástica, la cacería ha sido espléndida, y se cobraron 2.400 perdices, 270 liebres y 190 conejos.

Según nuestra Prensa, continúa el hambre nacional.



# LA GUERRA

## En Occidente.

En Bélgica sólo acusan los partes oficiales un violento duelo de artillería en la región de Ipres.

En el Flandes francés los ingleses penetraron en las trincheras alemanas, cerca de Armentieres, causando a los defensores numerosas pérdidas.

En el Artois y en la Picardía los cañones franceses han destruido los abrigos de ametralladoras, han volado algunos depósitos de municiones y han bombardeado eficazmente varias obras de fortificación de los alemanes.

Estos intentaron apoderarse de una zapa de los franceses ante Dompierre, al oeste de Peronne, y fueron completamente rechazados.

En la Champaña la artillería francesa ha impedido a los alemanes reparar las trincheras derribadas por aquélla en los alrededores de la alquería de Navarin.

Y en la Alsacia continúa la lucha en los sectores de Hartmannswillerkopf, de Metzeral y de Linge. Los franceses han rechazado un ataque de los alemanes contra las posiciones de Reihelsen.

## En Austria.

El último parte de Roma respecto a las operaciones en el Tirolo y en el Friul comunicó lo siguiente:

«En el valle de Giudicaria nuestra artillería continuó el bombardeo del fuerte de Por, y lo dirigió también contra el pueblo, donde se señalaban movimientos de tropas y de aprovisionamientos, dispersando a aquéllas.

La actividad de nuestros pequeños destacamentos nos proporcionó algunas ventajas en la zona donde confunde el torrente Lezo di Vallara con el Adige.

En el valle de Sugana la artillería enemiga lanzó algunos proyectiles contra los pueblos de Borgo, Castelnuovo y Strigno, sin causar ningún desperfecto.

En las alturas del oeste de Goritzia, y sobre el Carso, el enemigo trató inútilmente de molestar, por medio de lanzamiento de bombas, nuestros trabajos de reforzamiento, los cuales se han prosseguido con una gran actividad.»

Y el parte de Viena dice:

«En las pendientes del paso de Tornale intencaron los italianos ensanchar sus posiciones, y fueron eficazmente cañoneados por nuestra artillería.

Hemos rechazado varios ataques del enemigo contra nuestras posiciones del monte Carbonil.

En el Carso, sobre la meseta de Doberdo, hubo combates de artillería que duraron toda la noche.»

## En Rusia.

El parte de Petrogrado habla de un combate librado en la Curlandia, a la izquierda del río Aa, y en el cual los moscovitas atacaron a la bayoneta a los alemanes, que huyeron, abandonando sus posiciones, en las cuales dejaron numerosos muertos y heridos.

Añade el referido comunicado que en el frente de la Lituania, hasta el Pripet, ha habido duelo de artillería, y que al sur de este último río, en la Volinia y en la Galitzia, se han trabado algunos combates.

Los partes de Viena y Berlín coinciden en que los rusos han atacado en la Volinia, contra la línea del Styr; en la Galitzia, contra la cabeza del puente de Buczaez, sobre el Strypa, y en la Bukovina, logrando los austroalemanes rechazarlos en todas partes.

## En los Balcanes.

Un parte oficial de Cetina comunica que, después de un encarnizado combate que ha durado tres días en la frontera de la Herzegovina, donde los austriacos continuaban sus ataques contra el monte Lorcen, con la cooperación de los fuertes de Cattaro y de los buques de guerra anclados en este puerto, los atacantes han tenido que retirarse, perseguidos por los montenegrinos, ascendiendo sus pérdidas a 10.000 hombres, entre ellos 2.000 muertos.

El parte de Viena sólo dice que la situación no ha cambiado.

En la región de los lagos, donde se unen las fronteras de Servia, Albania y Grecia, según un parte de Roma, ha habido un encuentro entre griegos y búlgaros, quedando muchos de éstos prisioneros; pero después se ha dado una solución amistosa al incidente, y se ha puesto en libertad a los detenidos.

En la frontera grecobúlgara los aviones franceses han bombardeado los parques y campamentos búlgaros de Petrik, al este del lago Doiran, y, en represalia, tres tanques han volado ayer sobre Salónica, intentando hacer blanco en los navios aliados que se encuentran en el puerto, pero tuvieron que retirarse sin lograrlo, perseguidos por los aviadores franceses.

## Por los mares.

En el Adriático se ha librado un combate entre buques de guerra austriacos y aliados. Las versiones del suceso son muy distintas.

Según el parte facilitado por el ministerio de Marina francés, una división naval austriaca, que salió de Cattaro para bombardear Durazzo, fué sorprendida y puesta en fuga por las escuadrillas aliadas.

El destructor austriaco «Lika» se fué a

plique al chocar con una mina, y otro buque, de igual clase y nacionalidad, el «Tiglar», fué hundido por el fuego de los barcos aliados.

Los restantes buques austriacos se refugiaron en Cattaro.

El parte de Roma, fechado anoche, dice:

«Ayer por la mañana un explorador y cinco cazatorpederos enemigos aparecieron delante de Durazzo, con el fin de bombardear la plaza, en la que causaron daños insignificantes.

Atacados por los navios italianos y aliados, los cazatorpederos austrohúngaros «Teglar» y «Lika» fueron hundidos.

Los supervivientes de la dotación del «Lika» han sido capturados.

Un avión enemigo fué derribado por uno de nuestros cazatorpederos.

Nuestros barcos han regresado indemnes.»

Y, por último, la nota oficial de Viena, da la siguiente versión:

«En la mañana del 29 de diciembre una flotilla de cinco destroyers y el crucero «Heligoland» destruyó al submarino francés «Monje».

Cogimos prisioneros al segundo oficial y a quince marineros.

La misma flotilla hundió luego en Durazzo a un vapor y a un velero con cañones y redujo al silencio las baterías de la costa.

En esta operación dos destroyers chocaron con minas; el «Lika» se hundió, y el «Tiglar» sufrió graves daños. La mayor parte de la tripulación fué salvada. El «Tiglar», después de ser remolcado algunas horas, tuvo que ser hundido, pues varios cruceros y destroyers enemigos, superiores en número y armamento a los nuestros, amenazaban cortarnos la retirada.

Nuestra flotilla llegó felizmente a su base naval.»

—Un telegrama de Estocolmo anuncia que en el Báltico, cerca del lugar en que, dentro de las aguas territoriales suecas, fué capturado recientemente por los alemanes el vapor sueco «Argos», dos torpederos alemanes intentaron realizar otra presa semejante, y fueron cañoneados por las baterías de la costa, que les obligaron a retirarse.

—En la pequeña isla de Castellorizzo, situada en el mar Egeo, entre Rodas y Adalia, han desembarcado los franceses algunas fuerzas para asegurar una base de operaciones a las escuadrillas aliadas.

El Gobierno griego ha protestado ante las potencias de la Cuádruple.

## Noticias varias.

El Gobierno inglés ha decidido establecer el servicio militar obligatorio para los solteros.

La «Westminster Gazette» dice que el número de solteros que han comparecido es mucho mayor de lo que se supuso al principio. Cualquiera decisión del Gobierno para hacer un llamamiento inmediatamente no produciría la caída del Gabinete, ni tampoco una elección general. Es posible que uno o dos ministros presentaran su dimisión; pero es más probable que Mr. Asquith convenciesera a todos sus colegas de la necesidad de adoptar alguna medida para obligarlos a presentarse.

—Un radiograma de Poldhu dice que a través de la Suiza alemana llegan noticias de que Ramania ha autorizado por fin el paso a los rusos, a condición de ser indemnizada de los daños causados.

## CONTRA UNA CANALLADA

## La protesta nacional

### Lo que dice la Prensa.

De La República, de Vitoria:

«El austero, virtuoso y viril caudillo del Socialismo español, D. Pablo Iglesias, ha sido estos días objeto de una acusación injusta e indigna.

Una pluma mercenaria, manejada por un profesional de la difamación, ha vertido, en un periódico con honores de libelo, la calumniosa especie de que el integérrimo diputado socialista había tenido complicidad en el leve asesinato del bonismo Canalejas.

La acusación, por lo innoble y lo injusta, es infame. Sólo la vileza puede lanzar calumnias tan repugnantes y odiosas.

La insólita imputación asquea más que irrita, porque asco da ver que hay seres tan despreciables que no se detienen ante la injuria soez ni la miserable calumnia para difamar, sin escrúpulo ni conciencia, a los hombres que consagraron su vida entera a la defensa del desvalido y del pobre, que hicieron del honor y de la virtud una creencia honradamente sentida y noble y sinceramente practicada.

La República se asocia con toda el alma a cuantos actos se celebren en honor del Sr. Iglesias; protesta enérgicamente contra la calumniosa acusación de que ha sido objeto el caudillo socialista, y execra, con la mayor indignación que cabe en su pecho honrado, al innoble difamador que hace de la Prensa piedra de escándalo, para verter, a trueque de infames dádivas, calumniosas imputaciones.»

De Avante, de Novelda.

«En las valles y esquinas de Madrid han aparecido unos pasquines, en los que se recomienda al público la lectura de cierto libelo semanal, en el cual se inserta un infame artículo de difamación contra la persona de Pablo Iglesias. En dicho trabajo periodístico se acusa al líder del Socialismo español de coautor del asesinato de que fué víctima el Sr. Canalejas.

La abominable ola de chantagistas profesionales que compone libelos inmundos, cual es *El Dominó Negro*, con su canallada intención de manchar la honorabilidad del gran Pablo Iglesias, no ha hecho sino escupirse propiamente a su rostro y glorificar la decidida e inquebrantable figura del queridísimo y admirado jefe de los socialistas españoles.

La honradez de nuestro camarada Iglesias está muy por encima de esa gatuza, y no es posible le llegue la vil calumnia de que ha sido objeto.

Pero... ¡¡¡qué asco!!!

## De otras entidades.

En reunión ordinaria, celebrada el día 27 por el Comité local de la Federación de trabajadores, de Vigo, y en nombre de las Sociedades que lo integran de canteros, marmolistas y similares, forjadores, ajustadores y cerrajeros, torneros mecánicos, caldereros, moldeadores, ferroviarios de M. Z. O. V., tipógrafos, litógrafos, aserradores, mecánicos, obreros de mudanza, auxiliares de farmacia, carpinteros y ebanistas, vendedores de periódicos, constructores de envases, estibadores y trabajadores del puerto, panaderos, vidrieros, lampisteros, obreros y obreras sastres, gasistas y electricistas, obreros en construcción naval, trabajadores de las fábricas de conservas, camareros y cocineros, oficios varios, marineros-pescadores, albañiles, pintores decoradores, barberos peluqueros, dependientes de comercio, Cooperativa y Agrupación socialistas, se acordó, por unanimidad, protestar contra la infame calumnia de que ha sido objeto por parte de un chantagista libelo el presidente de la Unión General de Trabajadores de España, nuestro querido compañero Pablo Iglesias, al mismo tiempo que hacer patente el cariño al abnegado y venerable maestro, defensor de la clase trabajadora.—González.

\*\*\*

En el salón de la Casa del Pueblo de Turón, y con una numerosa concurrencia, se celebró el domingo pasado un importante mitin de protesta contra la canallada perpetrada con nuestro honradísimo Pablo Iglesias por un libelo de Madrid.

A las tres de la tarde dió principio el acto, que presidió el compañero José María Blanco, al que siguieron los camaradas Macario Valverde, Ramón Rodríguez y Bonifacio Martín, este último de Oviedo.

Todos ensalzaron la figura del venerable maestro, y condenaron con fogosos párrafos la vergonzosa actitud que ministros, gobernador y autoridades han adoptado, prohibiendo unos, consintiendo otros, y atropellando descaradamente los demás.

Como dejó dicho, el amplio salón de la Casa del Pueblo estaba rebosante de compañeros, a pesar de no estar apenas convocado, prueba inequívoca de que en Turón se va respirando poco a poco puro ambiente de rebeldía y de lucha, propio de estos tiempos de evolución y progreso.

Todos los oradores han sido calurosamente aplaudidos.—Caso.

## Huelga ferroviaria

### Réplica al ministro de Fomento.

Almería, 30 (11.40).—Ayer telegrafiamos al ministro de Fomento lo siguiente:

«Leidas sus declaraciones, que publica la Prensa, relacionadas con la huelga que sostenemos, protestamos de que considere como maquinistas al personal que nos reemplazó y culpe a deficiencias en las locomotoras y talleres la anomalía en los servicios ferroviarios de la Compañía, los cuales nos comprometemos a que desaparezcan tan pronto tomemos servicio. También desaparecerían si dicho servicio fuera hecho por personal competente.—Pedro Artero.»

\*\*\*

Este telegrama confirma cuanto dijimos en nuestro artículo de ayer, y hoy repetimos.

A sabiendas de que lo hacía, el ministro ha informado mal a la opinión.

Y lo sentimos, aunque no nos extraña, porque en nuestro país son buen número de ministros consejeros de Empresas ferroviarias, y dejan—aparentemente—de ser consejeros para actuar de ministros, y cuando no son ministros vuelven a ser consejeros.

## El hambre nacional

Oviedo.—Los consumidores de carbón se lamentan de los altos precios que los almacenistas vienen fijando al combustible, señalando al efecto, como prueba de la arbitrariedad del alza, el siguiente hecho:

«El precio del carbón cribado en las cuencas de Langreo y Mieres sobre vagón es de 38 y 39 pesetas, y la galleta, de 35 y 36; los portes en tonelada del Valle de Mieres a Oviedo son tres pesetas. En Gijón se vende el primero a 43 y el segundo a 40, con la advertencia, además, de que el transporte en tonelada por ferrocarril de Langreo a Gijón es una peseta más caro que de Mieres a Oviedo, y a pe-

sar de ello están vendiendo en Gijón cinco y seis pesetas más barato que estos almacenistas. ¿Quiéren decirnos los referidos almacenistas por qué tan grande diferencia? Pues no negarán que vendido por quintales según vienen haciendo en ésta a 2,60 pesetas el cribado, resulta éste a 51 pesetas y la galleta a 56. ¿No les parece escandalosa la utilidad? ¿No es vergonzoso que hallándonos casi a la boca de la mina se venda el carbón al precio que se vende en Ribadeo, pueblo limítrofe a nuestra costa occidental, después de ser éste transportado por mar a dicho punto con muchos más gastos? Y no solamente conformes con tan referido abuso cometido con el pueblo de Oviedo, que todavía se está anunciando una nueva subida para primero de año.»

Este hecho, que sólo justifica la codicia de los almacenistas y la pasividad del Gobierno, contribuye al encarecimiento de las subsistencias.—C.

## Los Consumos

El ministro de Hacienda ha prorrogado el impuesto de Consumos en cinco capitales de provincia, Coruña una de ellas, y en La Línea.

Insistió ayer en que había hecho esto por la premura del tiempo, y para no colocar a los Ayuntamientos citados en situación de bancarrota.

No autoriza, según dijo, la prórroga de los arrendamientos, pues aparte de que con esta medida se beneficiaría a los arrendatarios, se cometería una ilegalidad ante la negativa a los demás pueblos, además de dar un carácter de continuidad al citado impuesto.

Lo que urge es que el ministro de Hacienda resuelva la situación de estos Ayuntamientos, para que esta prórroga sea la última.

## CRÓNICA DE CORREOS

### Los irredentos, banquetean.

No queremos decir nada sobre eso de los banquetes. No queremos perder el tiempo hablando a esas pobres gentes del porvenir que les espera al ir al banquete con sus respectivos jefes; pero tanta ha sido la presión, tanta la coacción de los jefes de las Carterías, secundados por algunos jefecillos, que nos hemos visto precisados a escribir estas cuartillas para salir a la defensa de la dignidad atropellada por los señores organizadores del banquete.

Señores administradores, señores jefes de Cartería: No hay derecho a servirse de su superioridad para llevar al personal por derroteros marcadamente dañosos y atentatorios a la dignidad.

¿Nos quieren decir qué interés les mueve al llevar al personal de banquete en banquete y de regale en regalo?

En primer lugar, les conviene a ustedes banquetear para alejar toda idea rectora, si es que ésta pudo germinar algún día en la mente de los subordinados, y para fomentar el favoritismo, que tanto perjuicio causa en el servicio y en el personal.

En segundo lugar, jamás se habían ustedes acordado de semejantes banquetes hasta que un grupo de carteros de Madrid y Barcelona trataron de constituir la Unión general de Carteros de España, por cuyo intento se sigue proceso todavía a tres compañeros decentes, abandonados por todos los que hoy banquetean.

¿Qué significa esto? Que en Correos todo o casi todo está por hacer, y que si no se trabaja para cambiar totalmente de rumbo y de procedimientos, acabará por ser, personal y servicios, un... conglomerado de gentes irredentas.

Juan CATALAN

## En cuarta plana, originales de interés.

## La cuestión del pan

### Contra los panaderos ladrones.

La campaña emprendida por nuestras admirables camaradas contra el robo en el peso del pan encuentra cada día más eco en la opinión pública, y su ejemplo va siendo, además, secundado por quienes no tienen con nosotros relación política alguna, como cuestión completamente ajena que ella es.

He aquí las denuncias presentadas ayer contra las panaderías que se expresan y por las faltas en el peso del pan que se detallan:

Antonio Vázquez González denunció, por falta de 100 gramos en una pieza de 500, al panadero de la calle del Omo, número 20.

María Merino Bascuñana, al de la calle de Lavapiés, núm. 54, por falta de 50 gramos en igual cantidad de pan.

Jenara Vera Carrascosa, María Merino, Isabel Díaz Sánchez y Antonia Vázquez González denunciaron a los panaderos de las calles de Jesús, núm. 2, y Prado, 15, por faltas de 50, 45 y 40 gramos en piezas de medio kilo.

Y Otilia Solera, Carmen González Tuch e Isabel Díaz Sánchez, a los de las calles Mayor, 74; Fomento, 35, y Omo, 20, respectivamente, por faltas de peso análogas.

A estas denuncias hay que añadir las formuladas contra los despachos de pan de las calles del Salitre, 15; Olivar, 54; Lavapiés, 44; Jesús, 2; Puerta de Moros, 11, y Cava Alta, 23.

## Reclamando justicia

La Unión de Maestros por débitos anteriores al año 1902 solicita de usted la ayuda y apoyo necesarios para hacer campaña y recabar del Gobierno, y especialmente del señor ministro de Hacienda, el cumplimiento de la real orden de 8 de enero de 1902, dictada por el departamento del citado ramo, para satisfacer los grandes atrasos que por los Municipios se adeudaban a los maestros al incorporar las atenciones de primera enseñanza al presupuesto general del Estado, cuyos débitos todavía subsisten en gran parte, por incumplimiento de aquella disposición por las Delegaciones de Hacienda, las cuales aplican las cantidades correspondientes de recargos municipales a otros fines que no son los justos ni mandados, y, por tanto, bastantes Ayuntamientos, que tendrían satisfechos ya aquellas sagradas atenciones atrasadas, se hallan en descubierto, y muchos maestros, encanecidos en la enseñanza y algunas viudas y huérfanos, en situación bastante precaria y lamentable que debe ser atendida por las autoridades superiores dichas.—El representante, Cirilo Cantero Osma.

Villarrubia de Santiago (Toledo).

\*\*\*

Saben los maestros y saben todos que esta casa y estas columnas están abiertas siempre para quienes sufran las consecuencias de las injusticias, y quieran defenderse.

## Incendio horroroso

### Das niñas carbonizadas.

Gijón, 31.—En la aldea del Cenero se inició en la madrugada de ayer un horroroso incendio en la casa de unos modestos labradores. El fuego se produjo por una cerilla que el dueño de la vivienda arrojó sobre las ropas de la cama al encender un candil para salir al corral a dar el pienso al ganado. Dentro de la casa quedaron la esposa del labrador y sus tres hijos. Cuando la madre se dió cuenta del fuego ya había tomado gran incremento, y la pobre mujer salió gritando para demandar el auxilio del marido.

Cuando éste, que se llama Francisco Suárez, acudió, las llamas se habían apoderado de las puertas y hacían imposible la entrada. Cogió entonces una hacha y por un boquete que abrió en una ventana penetró en la casa y con gran riesgo logró sacar al niño Ceferino, de ocho años.

Los labradores, con la desamparación que es de suponer, vieron destruírse completamente toda la casa sin poder sacar a las niñas Elvira, de cuatro años, y Sofía, de dos, que perecieron abrasadas.

## «Acción Socialista»

Se advierte a los correligionarios madrileños que esta popular revista se vende en la mayoría de los puestos de periódicos de la corte, y que en interés de la mayor divulgación de las ideas está el estimular la venta de nuestra prensa en la calle, con el fin de interesar en esta obra a los compañeros vendedores de periódicos.

El número de la semana pasada ha tenido extraordinaria aceptación. Los corresponsales o entidades socialistas que deseen ejemplares pueden dirigirse al administrador, Pez, 15, 2.º

Se envían números atrasados y colecciones.

El de la presente, contiene opiniones de Aniceto Sela, Domingo Barnés, Luis de Tapia, Vicente Vera y Luis de Zulueta. Un pensamiento de Andrés Orejero y artículos de Blázquez, Fabra Rivas, Lucio Martínez, Sabotri y otros.

Se participa a los corresponsales de la revista que si no liquidan sus atrasos en la primer quincena de mes, se les retirará el paquete.

Igual advertencia se hace a los suscriptores.

Los cuadros de Marx e Iglesias, que se sorteaban con la lotería nacional de Nochebuena, han correspondido: el de Marx, a José Márquez, concejal socialista de Montilla, y el de Iglesias, a Palma de Mallorca.

Con esto respondemos a los compañeros que nos han hecho preguntas sobre este asunto.

## La mendicidad

El gobernador civil ha tomado con gran empeño este rudo trabajo de extirpar la mendicidad en Madrid y cree contar con el auxilio del Gobierno y de la Dirección general de Seguridad.

El conde de Sagasta ha conferenciado con el director de Seguridad, el cual le ha prometido destinar buen número de agentes a ese servicio.

También le ha prometido camas, en la clínica de la Facultad de Medicina, el señor Burell, y el doctor Grinda diez camas en el hospital Vallejo.

También ha visitado el gobernador el Asilo Fernández Latorre, no quedando muy complacido de su funcionamiento.

Dentro de unos días cuando estén arreglados los locales, empezará la recogida de mendigos.

Después de hecho esto, el Sr. Merino seguirá estudiando el asunto, de acuerdo con el Gobierno, para dictar medidas de carácter permanente y evitar la inmigración de pobres.



Informe de la Unión Gremial

Por el impuesto de inquilinato.

La Unión Gremial Madrileña, en representación de más de un 70 por 100 del Comercio y de la Industria madrileños, presentó un informe ante la Comisión que entendía en el proyecto de ley modificando y ampliando los recursos de los Ayuntamientos de capitales de provincia y asimilados, presentado a las Cortes por el Gobierno conservador.

Aunque este proyecto creemos que habrá muerte definitiva, es interesante conocer lo que la Unión Gremial expuso en la citada información.

Después de aplaudir el propósito de suprimir desde el 1.º de enero de 1916 los cupos de Consumos por sal, alcoholes, aguardientes y licores, afirmaba:

«El resto del proyecto merece la más enérgica, aunque respetuosa, protesta, y la clase que representa la Unión Gremial Madrileña no perderá ocasión para demostrar que el señor ministro de Hacienda comete un gravísimo error al presentar a las Cortes la nueva legislación para que los Ayuntamientos de capitales de provincia graven nuevamente las especies de comer, beber y arder, y otras mil especies que corresponden como primeras materias para ciertas industrias, con el tan odiado impuesto de Consumos, que por decencia nacional fué bien suprimido y sepráido por aquellos gobernantes que merecen por ese acto el agradecimiento de todas las clases humildes y las que representa esta Sociedad.

Se honra mucho esta representación con exponer ante la dignísima Comisión que ha de dar dictamen que el comercio y la industria se opondrán a la implantación del impuesto de Consumos, «por todos los medios lícitos que estén a su alcance», creyendo con ello prestar a la patria el mejor de los servicios, y no sólo para que no se restablezca de nuevo el repugnante impuesto, tan codiciado por algunos negociantes ocultos, sino que creen de justicia que ni un momento más lo sigan pagando «las carnes, creyendo una necesidad que desaparezca» por completo.

El impuesto de inquilinato, sin las excepciones del reglamento y las que a diario le declara la administración, sería uno de los impuestos más justos y poderosos que puede tener el Ayuntamiento de capital de provincia, y especialmente Madrid. Por lo mismo que es justo y útil a la Corporación municipal, es vergonzoso leer en la Prensa los nombres de tantas personas respetabilísimas que gozan de título noble, de políticos de primera fila y de grandes capitalistas que, públicamente, declaran que no pagan el impuesto de inquilinato porque no quieren.

Siendo esto así, ¿hay fuerza humana para resucitar impuestos que fuesen las bases del hambre y de la miseria de las clases media y humilde? Jamás el Comercio y la Industria se harán cómplices de los manejos de esos señores que, negándose a pagar el inquilinato, influyen ante los Poderes públicos por su posición social para implantar de nuevo los Consumos, y tal vez el dinero que dejaron de satisfacer al Ayuntamiento por inquilinato quiera servir de base para preparar una nueva arrendataría de Consumos.

Si esto sucediera, mereceríamos, con justicia, el concepto que de España tienen ya muchos Estados de América y Europa.

Después de tan enérgica condenación de los propósitos del Gobierno conservador, sentaba la Unión gremial sus conclusiones, que eran las siguientes:

- 1.ª La Unión gremial demostrará en toda España que este error del Gobierno puede ser causa de que los comestibles y bebestibles no puedan ser adquiridos más que por las clases que se niegan al pago del inquilinato.
2.ª Que deben ser suprimidas todas las exenciones de dicho impuesto y modificado el régimen cobrador, sustituyendo al agente recaudador por el sello municipal que, como el móvil del Estado, habría de estampar en el recibo el propietario de la finca.
3.ª Considerar a las fondas y hoteles como establecimientos industriales.»

Federación de Juventudes socialistas

Contra la emigración.

El Comité nacional ha recibido un comunicado del Comité español «Pro reparación», residente en Buenos Aires, el cual desea se publique en RENOVACIÓN, para divulgar entre los españoles cuál es la angustiosa situación por que atraviesan los obreros españoles que emigraron a la República Argentina.

Como quiera que el primer número que se publique de RENOVACIÓN estará dedicado a dar cuenta de las tareas del Congreso recientemente celebrado, el Comité ha creído conveniente insertar en EL SOCIALISTA lo más interesante del citado comunicado, accediendo así a los justos deseos de los compañeros que en Buenos Aires constituyen el Comité «Pro reparación».

Lean, lean, los que piensen emigrar: «Tan desesperada es la situación de una multitud de españoles que a este país emigraron abrigando ilusiones, hoy por completo desvanecidas, que se ha impuesto la formación de este Comité para encauzar el anhelo de tantos y tantos españoles que ansían tornar a la patria que en hora aciaga abandonaron. El concurso de esta Federación, en esta altruista y patriótica obra de repatria-

ción de españoles hambrientos y desengañados, habrá de ser de inestimable valor, principalmente para conseguir, a lo menos, mientras la situación de este país no varíe, se anule a ser posible o se restrinja considerablemente por lo menos la salida de emigrantes españoles, quienes sugestionados por falaces espejismos llegan a esta tierra, un día próspera, a sufrir miseria sin cuento y hacer aún más desesperada la situación de muchos miles de compatriotas, que aquí yacemos sufriendo desventuras.»

Con el fin de atender la petición que nos ha hecho un suscriptor de RENOVACIÓN, se ruega a las Juventudes y a los corresponsales de dicho periódico que conserven ejemplares de los números 55, 56 y 58 los remitan en seguida a Pez, 15, segundo.

LA POLITICA

El ministro de Hacienda ha manifestado que si firmó el decreto concediendo dos suplementos de crédito a Guerra y uno a Marina lo hizo forzado; pues, de lo contrario, hubieran quedado sin cobrar sus haberes cuatro generales y muchos jefes y oficiales.

Entiende el ministro que el medio empleado no es legal, pero que no se disponía de otro para pagar a los citados jefes y oficiales.

—El jefe del Gobierno recibió ayer a una Comisión del Consejo del Banco de España, al capitán general de Cataluña, al director general de Correos y Telégrafos y a los ex ministros señores Rodríguez y Alonso Castrillo.

—El gobernador civil de León comunicó que la Junta provincial del Censo proclamó ayer diputado por el distrito de Murias de Paredes a D. Octavio Alvarez Carballo, conservador.

—El de Valencia da cuenta de que fué proclamado también el republicano don Joaquín Lacasta.

—El conde de Romanones no facilitó hoy ninguna noticia de interés. Sólo dijo que pensaba almorzar con el presidente del Consejo de Estado, con varios ministros y con el gobernador de Barcelona, y que éste y el capitán general saldrían mañana para dicha capital.

—El gobernador civil de León comunicó que la Junta provincial del Censo proclamó ayer diputado por el distrito de Murias de Paredes a D. Octavio Alvarez Carballo, conservador.

—El de Valencia da cuenta de que fué proclamado también el republicano don Joaquín Lacasta.

—El conde de Romanones no facilitó hoy ninguna noticia de interés. Sólo dijo que pensaba almorzar con el presidente del Consejo de Estado, con varios ministros y con el gobernador de Barcelona, y que éste y el capitán general saldrían mañana para dicha capital.

—El gobernador civil de León comunicó que la Junta provincial del Censo proclamó ayer diputado por el distrito de Murias de Paredes a D. Octavio Alvarez Carballo, conservador.

—El de Valencia da cuenta de que fué proclamado también el republicano don Joaquín Lacasta.

—El conde de Romanones no facilitó hoy ninguna noticia de interés. Sólo dijo que pensaba almorzar con el presidente del Consejo de Estado, con varios ministros y con el gobernador de Barcelona, y que éste y el capitán general saldrían mañana para dicha capital.

—El gobernador civil de León comunicó que la Junta provincial del Censo proclamó ayer diputado por el distrito de Murias de Paredes a D. Octavio Alvarez Carballo, conservador.

—El de Valencia da cuenta de que fué proclamado también el republicano don Joaquín Lacasta.

—El conde de Romanones no facilitó hoy ninguna noticia de interés. Sólo dijo que pensaba almorzar con el presidente del Consejo de Estado, con varios ministros y con el gobernador de Barcelona, y que éste y el capitán general saldrían mañana para dicha capital.

—El gobernador civil de León comunicó que la Junta provincial del Censo proclamó ayer diputado por el distrito de Murias de Paredes a D. Octavio Alvarez Carballo, conservador.

—El de Valencia da cuenta de que fué proclamado también el republicano don Joaquín Lacasta.

—El conde de Romanones no facilitó hoy ninguna noticia de interés. Sólo dijo que pensaba almorzar con el presidente del Consejo de Estado, con varios ministros y con el gobernador de Barcelona, y que éste y el capitán general saldrían mañana para dicha capital.

—El gobernador civil de León comunicó que la Junta provincial del Censo proclamó ayer diputado por el distrito de Murias de Paredes a D. Octavio Alvarez Carballo, conservador.

—El de Valencia da cuenta de que fué proclamado también el republicano don Joaquín Lacasta.

—El conde de Romanones no facilitó hoy ninguna noticia de interés. Sólo dijo que pensaba almorzar con el presidente del Consejo de Estado, con varios ministros y con el gobernador de Barcelona, y que éste y el capitán general saldrían mañana para dicha capital.

—El gobernador civil de León comunicó que la Junta provincial del Censo proclamó ayer diputado por el distrito de Murias de Paredes a D. Octavio Alvarez Carballo, conservador.

—El de Valencia da cuenta de que fué proclamado también el republicano don Joaquín Lacasta.

—El conde de Romanones no facilitó hoy ninguna noticia de interés. Sólo dijo que pensaba almorzar con el presidente del Consejo de Estado, con varios ministros y con el gobernador de Barcelona, y que éste y el capitán general saldrían mañana para dicha capital.

—El gobernador civil de León comunicó que la Junta provincial del Censo proclamó ayer diputado por el distrito de Murias de Paredes a D. Octavio Alvarez Carballo, conservador.

—El de Valencia da cuenta de que fué proclamado también el republicano don Joaquín Lacasta.

AYUNTAMIENTO

La sesión de hoy.

A las once menos cuarto abrió la sesión el Sr. Ruiz Jiménez. Asistían Iglesias, Cortés, Mora y Besteiro.

El Concejo aprobó los dictámenes del despacho de oficio.

A uno ellos, referente a la designación de vocales representantes de la Cámara de la Propiedad urbana, para la Comisión especial de Ensanche durante el próximo bienio, hizo algunas observaciones nuestro camarada Besteiro.

Orden del día.

Se aprobaron varios dictámenes de diferentes Comisiones, votando los concejales socialistas en contra de uno de ellos en que se proponía un nombramiento de recaudador del arbitrio sobre las carnes.

El compañero Mora intervino en la discusión del dictamen de la Comisión de Reformas sociales, proponiendo la distribución de las 10.000 pesetas consignadas en el presupuesto para socorros a obreros parados.

Se aprobó el dictamen con una pequeña modificación.

También fué aprobado un presupuesto de 5.020 pesetas para aceras de la calle de Alonso Heredia.

García Cortés hizo algunas advertencias respecto a un dictamen aprobando un gasto de 44.200 pesetas para el aprovechamiento del material granítico en las vías del Extrarradio, y la Comisión retiró el dictamen.

Se puso después a discusión un dictamen de la Comisión de Obras manteniendo el que ya había presentado en otra ocasión referente al proyecto de alineaciones en los terrenos del Campillo de las Vistillas.

Besteiro defendió una enmienda, en el sentido de que el Ayuntamiento expusiera 20.000 pies más de terreno, con lo cual se evitaría que algún particular pudiera aprovecharse de las mejoras costeadas por el Ayuntamiento, y no se daría motivo a las suspicacias de la opinión pública.

Los Sres. Llorente y Antón combatieron la enmienda.

El alcalde se mostró de acuerdo con nuestro camarada, pero proponiendo, en atención a la situación económica del Ayuntamiento, que esa mayor extensión de terreno no se adquiriera en seguida.

Intervinieron en el debate los señores Millán, Antón, Arranz y Llorente.

En votación nominal, fué aprobada la enmienda, por 19 votos contra 13, y con ella quedó aprobado el dictamen.

A propuesta de Besteiro retiró la Comisión de Ensanche varios dictámenes.

Se aprobaron, con el voto en contra de los socialistas, otros dictámenes proponiendo establecer aceras de cemento en la Glorieta de Quedado y otras obras de encañado y cunetas en la calle de Rafael Calvo.

Las vaquerías.

Se puso a discusión el asunto de las vaquerías.

El dictamen dice: «Proponiendo la aprobación del dictamen emitido por la Comisión especial designada en virtud de acuerdo de 25 de junio último relativo al estado de condiciones de higiene de las vaquerías establecidas en el interior de esta capital.»

El Sr. Peyronceli pidió que quedase sobre la Mesa.

García Cortés se opuso, pidiendo la urgencia.

Censuró que estando este asunto desde 1902 en el tapete, el Ayuntamiento no trate de resolverlo.

Dejarlo ahora sobre la Mesa dará lugar a que la gente piense mal del Ayuntamiento.

Sustraer a este Ayuntamiento el asunto significa el querer resolverlo después con un Concejo que no conoce el asunto, en la forma que se estime oportuno por algunos, siempre en perjuicio del Ayuntamiento de Madrid.

Varios concejales pidieron la palabra.

El alcalde advirtió que se acercaba la hora de levantar la sesión, y que tenía que ir a las tres y media a la Presidencia del Consejo a una reunión, relacionada con la crisis obrera.

Pidió que se revisara la discusión.

El Sr. Llorente afirmó que se traen ahora habilidades para que este dictamen quede sobre la Mesa.

Y eso no puede tolerarse, pues es jugar con el pueblo de Madrid.

Este asunto se debe discutir hoy, sea sea como sea.

Cortés insistió en que se trata de atropellar a los concejales que salen, y que él cumple con su deber.

Sostuvo que hay que obrar con seriedad, y que no triunfarán ciertas habilidades.

La opinión y la Prensa darán el calificativo a los concejales que sancionen lo que se propone.

Insistió en que se trata de ahogar este asunto.

El vecindario estará con nosotros.

El alcalde negó que se trate de sustraer a la discusión este dictamen y si darle los mayores garantías.

Si el Ayuntamiento declara su urgencia, aquí estaremos todos, y yo prorrogaré la sesión, pues esto es sólo privativo de la presidencia.

García Cortés: Estando a 31 de diciembre, señor alcalde, lo que se trata de hacer es sustraer a la discusión este asunto, y no puede dársele otro nombre.

No discutiéndose ahora, tendría que ir el expediente nuevamente a Comisión, y hasta que los nuevos concejales se enteren sería cosa de meses el que estuviera empantanado.

Cuando yo hablo de sustraer no es afirmación gratuita, sino opinión basada en la experiencia.

Sé que su señoría, personalmente, no impedirá que se discuta, pues no viene a la alcaldía en busca de inris.

Nosotros hemos advertido la maniobra; ahora, que cada cual cumpla con su deber.

El Sr. Llorente cree que este Ayuntamiento va a terminar como los fuegos artificiales de los pueblos: con una bomba final, y la bomba es esta.

Se puede aceptar la tolerancia, pero no la burla.

Pidió al alcalde que reflexione sobre el asunto, pues la opinión sabrá juzgar a todos.

Afirmó que los amigos de los vaqueros saben que con este Ayuntamiento se pierde el asunto, y con el venidero no se sabe lo que pasará; por eso se pide el aplazamiento.

El Sr. Silvela insistió en la necesidad de discutirlo hoy.

Afirmó que de aplazarse el asunto, la Defensa Social irá, con los republicanos y los socialistas, a la calle a protestar contra el atropello.

El alcalde insistió en que aquí no hay nada de política.

Rogó al Sr. Peyronceli y a todos que el asunto se discuta inmediatamente, y prorrogó la sesión para las cuatro de la tarde, en que se discutirá el dictamen, presidiendo el Sr. Arranz.

Así se acordó, y se suspendió la sesión a las dos y veinte.

Se comentó ver por el salón al conde de Santa Engracia.

Trabajadores: El único diario obrero que en España existe reclama vuestra ayuda.

Accidente ferroviario.

En Espluga, provincia de Tarragona, a consecuencia del choque de dos locomotoras, resultaron heridos un maquinista y un fogonero.

Reclamaciones y huelgas

Fuenmayor. —Tenéis noticias telegráficas de la huelga que han declarado los obreros campesinos, pero es conveniente ampliar por correspondencia postal la telegráfica.

Nuestro folleto próximo

La notable obra del doctor Lloria, nuestro querido correligionario, titulada Evolución superorgánica, se terminará en plazo próximo.

Obligados a publicar un nuevo folleto, hemos procurado la publicación de una obra que por su amenidad e interés sea del agrado de nuestros asiduos y muy estimados lectores.

Tenemos la seguridad de haber acertado a dar satisfacción a quienes nos leen a diario con la publicación de la obra titulada

Del cautiverio,

de que es autor nuestro correligionario Manuel Ciges Aparicio.

Sobre el interés que tiene la obra de nuestro amigo está el que es esta obra continuación de aquella otra novela titulada Del cuartel y de la guerra, que nuestros lectores conocen, porque hace algún tiempo la publicamos en nuestro periódico.

Casa del Pueblo

Asociación general del Arte de Impimir.

Debiéndose celebrar en breve junta general extraordinaria para discutir el articulado del proyecto de nuevos estatutos de la Federación, se advierte a los asociados que pueden entregar a la Junta directiva, antes del día 2 de enero de 1916, cuantas enmiendas hayan de presentar, con objeto de que aparezcan en el Boletín.

Escuela Nueva.

Consultorio jurídico gratuito. — Hoy viernes no funcionará el Consultorio jurídico. Las personas que necesiten hacer alguna consulta pueden acudir el próximo martes, de diez a once de la noche, a la secretaría núm. 44 de la Casa del Pueblo.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve, Consejo de Dirección.

En el salón pequeño: A las nueve, Escuela societaria, Juventud socialista.

NOTICIA

En la Avenida del Conde de Peñalver, número 15, se abrirán al público, desde el 1.º de enero, las nuevas Oficinas y Casa Central de Pompas Fúnebres.

Las Casas de Socorro

Los nuevos presidentes.

Han sido nombrados presidentes de las Casas de Socorro, por los distritos que se indican, los siguientes concejales:

Palacio, Sr. Cortés Munera, reformista; Buenavista, Sr. Noguera, republicano; Centro, Sr. Leyún, maurista; Hospicio, Sr. Niembro, federal; Inclusa, Sr. Marcos, liberal; Latina, Sr. Fernández, demócrata; Hospital, Sr. Antón, Defensa Social; Congreso, Sr. Martín Arias, conservador; Chamberí, Sr. Tercero, conservador; y Universidad, Largo Caballero, socialista.

Las Federaciones.

La Litográfica.

Sesión celebrada el día 21 de diciembre de 1915.—Presidió el delegado por Cádiz y asistieron los de Barcelona, Madrid, Murcia, Zaragoza, Alcoy, Jerez, Málaga, Alicante, Tolosa, Gijón, Bilbao y secretario general.

Se aprobó el acta, y se dió lectura de la correspondencia.

Se acordó protestar contra la indigna campaña de difamación que se ha perseguido hacer contra el integerrimo representante de la clase obrera, compañero Pablo Iglesias.

ACABA DE PUBLICARSE

Polémica de la Guerra, interesante libro, por Luis Araquistáin, en el que se estudia la guerra actual en sus aspectos políticos y muy especialmente en el económico y político. Precio, 3,50 pesetas.

EL SOCIALISMO Y EL CONFLICTO EUROPEO.

El Socialismo y el Conflicto europeo. (El caso alemán: he ahí el enemigo! Debe España intervenir en la guerra?), por A. Fabra Rivas. En esta obra se expone la actitud de la Internacional obrera; se establece la responsabilidad de cada uno de los beligerantes; se estudia la política interior y exterior de Alemania, Francia e Inglaterra; y se determina la situación de España ante el conflicto europeo. Precio, una peseta.

Las vende EL SOCIALISTA

A los que pidan de cinco ejemplares en adelante se les hará el 15 por 100 de descuento.

SUCESOS

Un herido grave.

Ha sido identificada la víctima de la horrible desgracia ocurrida ayer mañana en la calle de San Quintín, núm. 10.

Llámanse Andrés Aguilar García, es jardinero, natural de Zamala, provincia de Soria, y habita en Madrid, en la calle de las Margaritas, núm. 17.

Después de haber sido asistido en la Casa de Socorro, fué trasladado al Hospital de la Princesa.

Su estado continúa siendo grave.



Notas asturianas

Mutualismo.

Mieres.—En el Centro obrero dió una conferencia el compañero Llaneza, explicando el funcionamiento y los progresos realizados por La Mutualidad Obrera en el año escaso que va transcurrido desde su fundación...

A los obreros de esta Empresa, especialmente, estuvo dedicada la labor de nuestro amigo, haciendo resaltar los escasos o nulos beneficios que recibían del Montepío...

Este importante organismo cuenta en la actualidad unos 1.500 asociados.

Efectos del caciquismo.

Por acuerdo de la Comisión Provincial han sido anuladas las últimas elecciones por el primer distrito de este término municipal...

En frente luchaba un hijo del secretario del Juzgado, y por ende de la Junta lo-

cal del Censo, con lo cual queda explicado el por qué de la anulación.

En la referida Comisión tiene vara alta D. Melquíades, y como este Concejo es de todos los de Asturias el más refractario a su nefasta política reformadora...

Por lo demás, no puede ser más nimia la causa en que está fundada la anulación. La protesta fué basada en que en el acto del escrutinio aparecieron en la urna de un colegio cinco candidaturas más que votantes...

No obstante, dichas candidaturas en nada alteraban el resultado de la votación, ya que a los candidatos triunfantes les sobraban bastantes más; caso que está bien claramente definido por la ley...

De todos modos, con ello sólo consiguen retrasar unos días la toma de posesión de nuestros amigos, pues caso de que no sea atendido el recurso interpuesto, lo que acabaría de consumir la injusticia cometida...

Convocatoria.

El próximo domingo, 2 de enero, celebrará reunión el Comité central de la Juventud socialista, a las nueve y media de la mañana.

Dicho Comité encarece a los delegados de las Secciones que procuren traer ultimada la liquidación del número extraordinario que publicó RENOVACIÓN.

Buen acuerdo.

En la discusión de los presupuestos municipales se acordó suprimir los miles de pesetas que desde hace tiempo se venían consignando para pagar la renta de los cuarteles de la guardia civil.

Este acuerdo empezará a cumplirse desde que venza el actual contrato que el Ayuntamiento tiene con los dueños de los locales.

Primero, las monjas; ahora, los cuarteles. Poco a poco el Ayuntamiento va librándose de momios, gracias a la cuidadosa gestión de socialistas y republicanos. Al pueblo queda el hacer comparaciones.—C.

¿Estallará un conflicto?

Langreo.—En Sama se ha reunido el Comité ejecutivo del Sindicato minero, examinando detenidamente las quejas presentadas y comprobadas por las Secciones que constituyen el Sindicato, acordándose que los compañeros Llaneza y La Fuente se entrevisten con el presidente de la Asociación patronal...

Las impresiones que voy recogiendo de los mineros son, que están, en su inmensa mayoría, inclinados a una huelga en las cuencas carboníferas, si los patronos no son más respetuosos con todos los acuerdos sancionados por la representación obrera y patronal...

¡Abajo la guerra!

Nuestra propaganda.

Una conferencia.

Aprovechando la estancia accidental en Valencia del compañero Verdes Montenegro, catedrático del Instituto de Alicante, ha dado dicho correligionario una conferencia en el Centro obrero, invitado por la Agrupación socialista.

En la forma magistral que él sabe hacerlo desarrolló el tema «Política obrera», convenciendo a la numerosa concurrencia, que le escuchaba con deleite, de la necesidad en que se hallan los trabajadores de ejercitar la acción política paralelamente a la acción sindical o económica.

Los concurrentes premiaron con nutridos aplausos la labor del querido amigo Verdes Montenegro, saliendo satisfechísimos por tan culto y educativo acto.—C.

Turín.—El domingo pasado dió en el salón de esta Casa del Pueblo una conferencia el compañero Macario Valverde, con el tema «Beneficios que reporta la instrucción».

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

Madrid.—La Escuela Societaria reanuda sus tareas de enseñanzas el día 3 del próximo enero, en el Circulo Socialista de La Latina.

Las clases serán: Lengua castellana (lectura, escritura, gramática y composi-

ción), alterna. Cálculo mercantiles y contabilidad, con aplicación a las Sociedades obreras, alterna. Lengua francesa, diaria.

En conferencias semanales se explicarán las materias societarias que forman el programa de la Escuela, que son: Prácticas societarias, Legislación social y Técnica.

Todas las clases y matrículas son absolutamente gratuitas, excepto la de Lengua francesa, diaria, en la que cada alumno matriculado pagará dos pesetas mensuales.

La sesión inaugural del curso 1916 se verificará en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, el día 1.º de enero, a las nueve de la noche. En ella hablarán Ramón Lamóneda, Julio Gómez de Fabián y el profesor secretario de la Escuela.

La matrícula para todas las clases está abierta en la Secretaría 14; oportunamente se indicarán los profesores y las horas de clase.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las cinco, El velón de Lucena.—A las diez, El robo de la Jarosa y Chiquita y bonita.

PRINCESA.—A las cinco, El duque de El. A las nueve y tres cuartos, El duque de L. COMEDIA.—A las cinco y media, La propia estimación.—A las diez, La propia estimación.

COMICO.—A las cuatro, La casa de Quirós.—A las seis, La casa de Quirós y ¡Eche usted señora!—A las diez y cuarto, La pobrecita Dolores y La casa de Quirós.

IMPRESOR, PEARRO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795). Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.388). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (sábado).

Table with 2 columns: Dish name and Price. A las doce.—Cocido con sopa... 0,50 pesetas. — Tortilla con guisantes... 1,00 — A las seis.—Callos a la madrileña... 0,50 — Idem a la sevillana... 0,75 — Pollo a la riojana... 1,00

CARBONERÍA COOPERATIVA

DE LOS

Cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, 6.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría: 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. PERSONAL TÉCNICO: 30 profesores de Medicina, 3 ídem de Cirugía, 3 ídem de Toxicología y Maternidad, 2 ídem de Partos, 12 profesoras en Partos, 5 practicantes de Cirugía. CONSULTORIOS: Norte.—Eloy Gonzalo, 18, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Bás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Gerona, 5. FARMACIAS: Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1; teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 11. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3. tel. 4.811. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas

Entierros... Adultos: Ocho con cuatro caballos empanachados. Niños: Ocho-estría con dos caballos empanachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídiféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUÁN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Hebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Guaco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Biografías y semblanzas.

Table with 2 columns: Name and Price. R. Jahn.—Roberto Owen... 15 céntimos. L. Alas.—Proudhon... 15 — Baylla.—Saint-Simon... 15 — Besteiro.—Luis Blanc... 15 — Bernis.—Carlos Marx... 30 — Aquino.—Estudios biográficos... 50 — Fidel.—Pablo Iglesias... 50

Cooperativa Socialista Vizeña.

Exactitud en el peso. Calidad excelente Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.—Urazurrutia, 28. Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

TRAJES AZULES ÚTILES PARA MECÁNICOS

Grandes existencias. Farmacia, número 3.—MADRID

BARBERIA COLECTIVA SILVA

Núm. 4. Abonos de diez servicios, 2,50 pesetas. Servicio suelto, treinta céntimos. No se admiten propinas.

PROGRAMA

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL

En hojas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas.

Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda. Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el cortifinado.

Pedidos a la Federación de Juventudes, Pes. 15, segundo, apartado, 604, Madrid.

Acción Socialista

Revista semanal ilustrada Economía.—Sociología.—Religión.—Literatura.—Folleto en... cuadernable... Precio: 10 céntimos.

Almanaque socialista para 1916.



Los encargos, a la Administración de EL SOCIALISTA, Pes. 15 Los pagos anticipado.

Acaba de ponerse a la venta un contenido variadísimo. Entre otras cosas publica: un hermoso cuento del gran literato y socialista francés Anatole France, un admirable trabajo de Havaux sobre técnica profesional, de elevado espíritu pedagógico; los latifundios en España; la guerra europea, con curiosas estadísticas acerca de su coste, y referencias a la actitud de los socialistas; una reseña de la prensa socialista; legislación social, con un índice de Leyes, reales decretos, etc., publicados en 1915 hasta fin de octubre, una reseña de la bibliografía económica-social; poesías escogidas de nuestros clásicos y de poetas modernos nacionales y extranjeros; pensamientos de los más famosos escritores socialistas; datos interesantísimos referentes a España sobre demografía, carestía de la vida, presupuestos del Estado, gastos de la campaña de Marruecos, la emigración, la propiedad, la riqueza y la pobreza del suelo español, etc., etc. Contiene además profusión de grabados, retratos de actualidad y caricaturas, chascarrillos y otros artículos y originales de interés y una detallada y completa relación de las Agrupaciones, Juventudes y Grupos femeninos socialistas españoles.

Un volumen de SESENTA Y CUATRO PÁGINAS, QUINCE CÉNTIMOS. En los pedidos mayores de DIEZ ejemplares se hacen descuentos.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos.

Meliá.—Ganarás el pan... (cuento). — Aventuras de un niño déspota (ídem). — Juan Soldado (ídem).

Meliá.—El pobre Popin (ídem). — Los emigrantes (ídem). — El hijo del minero (ídem). — El eleguete (ídem). — Fía en Dios... (ídem). — Caridad (ídem). — El repatriado (ídem). — Pequeñas verdades.

Mara.—La indiferencia en materia política. Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.—¡Compañero! Carretero.—Castellano socialista.

A 10 céntimos.

Lafargue.—El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Frutsky.—La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.—La civilización y la guerra. Meliá.—Los rechazados (dos monólogos en verso).

Meliá.—La guerra y la patria. — Moral estética y moral socialista.

A 15 céntimos.

Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1916. Guesde.—El Colectivismo. Domenech.—Educación socialista en España. Llorca.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. — La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. R. Jahn.—Roberto Owen. — L. Alas.—Proudhon. — Baylla.—Saint-Simon. — Besteiro.—Luis Blanc. — Rios.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. — E. de Amicis.—Cuentos. — Varicos.—La propiedad. — J. Reclus.—Socialismo. — J. López y López.—Los toreros, novela de E. de Amicis.

A 20 céntimos.

Lafargue.—El materialismo económico. — Th. Don.—La revolución rusa.

Altamira.—Lecturas para obreros. Guesde.—Colectivismo y revolución.

A 25 céntimos.

Degillo.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mito de controversia en Santander. Tragic.—Democracia socialista y Anarquismo. Llorca.—La Cooperación. — P. Carretero.—Celebración de actos cíviles.

A 30 céntimos.

Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. E. Bernis.—Carlos Marx. Leyes y reglamentos de Accidentes de trabajo y sobre el Trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelo. Mangasariam.—Sin Dios (Nuevo catecismo, con prólogo de Tomás Meabe).

A 40 céntimos.

P. Lacaille.—Programa obrero.

A 50 céntimos.

Aquino.—Breves estudios biográficos. — J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).

Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco.—Manual de prácticas societarias. Liuria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud. F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (ídem). La Commune (ídem). Canto del Primero de Mayo (ídem). J. Armengol y Sebastián.—Los conventidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto).

A 75 céntimos.

F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragedia-media). — A una peseta.

Verdes Montenegro.—De mi campo. César R. González.—Luminaria. Kaustky.—Parlamentarismo y Socialismo. Mara.—Miseria de la Filosofía. Domenech.—Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Meliá.—La leona (drama en un acto y dos cuadros).

A 5 pesetas.

L. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Topo primero (8,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado, en provincias).

Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). — El día de mañana (comedia en un acto).

A Silva Laguna y G. Fares.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela).

A 1,50 pesetas.

Mora.—Historia del Socialismo español. Mara.—Revolución y contrarrevolución. Meliá.—Alma rebelde. E. Torralva Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto).

A 2 pesetas.

Meliá.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»). Francisco Ferrer.—La Escuela Moderna.

A 5 pesetas.

L. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Topo primero (8,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado, en provincias).